
日本首相安倍晉三參拜靖國神社後，美國國防
部長哈格爾致電日本防衞大臣小野寺五典，敦促
日本改善與鄰國關係。安倍拜鬼激起世界公憤，
美國對日施壓，有利牽制日本右傾狂熱。不過，
安倍堅持拜鬼，不只是搞壞鄰國關係的問題，更
重要的是為軍國主義招魂，企圖推翻二戰後國際
秩序。美國有責任進一步採取有力措施，防範日
本重走軍國主義舊路，給世界帶來災難。東南亞
各國亦應共同抵制安倍的拜鬼行為，合力維護地
區和平穩定。

安倍不顧美國一再警告，一意孤行拜鬼，而且
在參拜前 90 分鐘才知會華府有關安排。美國輿
論形容，這如同「扇了美國一耳光」。美日是軍
事同盟，安倍失控拜鬼，等於把美國綁架上了日
本的戰車，使得美國憤怒光火。安倍拜鬼當天，
美國政府立刻表達了「失望」，哈格爾翌日更臨
時取消與小野寺通電話的安排，是美方甚為罕見
的強烈反應。如今，哈格爾以美國部長級人物的
身份，要求日本改善與亞洲鄰國關係，反映美國
高度關切安倍「拜鬼」對地區穩定帶來嚴重負面
影響。

安倍拜鬼明目張膽地為軍國主義招魂，要害在
於推翻二戰後國際秩序。二戰後國際秩序是中美

等國共同戰勝法西斯的重要成果，為此美國也付
出了沉重代價。如果日本有人想翻當年的案，想
重走當年的道路，顯然不符合美國的利益。國際
社會決不允許二戰以犧牲了幾千萬生命建立起來
的秩序被質疑、被推翻，不能允許當年日本侵略
戰爭給各國人民造成的深重苦難再次重演。包括
中韓俄德等世界各國紛紛對安倍拜鬼進行強烈批
評。維護和平、反對侵略是一個大是大非的問
題，作為負責任大國，美國在日本參拜靖國神社
的問題上應該有態度更鮮明、更負責任的立場，
應與國際社會一起譴責安倍違反人類倫理、挑戰
世界公義的行為，確保日本軍國主義永不能翻
身，不再危害人間。

日本軍國主義曾給亞洲人民帶來深重災難，亞
洲各國人民刻骨銘心。安倍無視中國、韓國和美
國反對執意拜鬼，還在新年喊出「重回日本強大
國家的戰鬥剛剛開始」口號以及放言在 2014 年
到東南亞拜鬼。安倍是鐵了心要為軍國主義招
魂，不僅再次掀開東南亞各國人民心靈的傷疤，
更會給東南亞的和平安寧帶來風險。東南亞各國
人民必須洞穿安倍的險惡用心，共同譴責和抵制
安倍的拜鬼行為，阻止日本軍國主義復活。

（相關新聞刊A13版）

美國有責任約束日本右傾狂熱
施政報告將於月中出爐，多個政黨團體和基

層組織都希望施政報告能夠加大力度改善民
生。事實上，面對生活壓力不斷加大，市民對
即將公布的施政報告有不少期待。經過一年多
的施政，特區政府對於種種經濟民生問題更加
了然於胸，應該利用充足的財政盈餘「出重
拳」，大手筆做好「暖民心」的工作，以提振
市民對香港未來發展的信心和希望。

踏入2014年，市民將迎來新一輪公共機構的
加價潮，衣食住行加風四起，百物騰貴，不少
打工仔的加薪幅度難追及通脹，基層市民的生
活更是百上加斤。同時，本港的老年化問題也
不斷加劇，老年人口增加與年輕勞動人口減
少，將令本港的安老問題日益尖銳。在樓市問
題上，雖然當局接連推出「辣招」遏止樓價升
幅，取得了初步的成效，但樓價仍然高企，租
金持續攀升，市民上車難的問題仍然有待解
決。從近日多個政黨團體和基層組織提出的訴
求可以看到，經濟民生依然是市民最關注的問
題，也是市民最期望政府能夠有所作為的範
疇。

應該看到，新一屆政府一直將經濟民生視作
施政的重中之重，自上任以來席不暇暖，以

「成熟一項推出一項」的方式，接連推出了多
項改善民生、促進經濟的政策，加強了對基層
人士的支援，擴大了長者生活和交通津貼，想
方設法增加公私營房屋的供應、穩定了樓價升
勢，等等。經過一年多的施政，當局對於社會
的種種矛盾及解決方法，相信已了然於胸、心
中有數。因此，當局應藉新一份施政報告，
展示政府對長遠扶貧、安老工作、樓市問題等
的藍圖，切實回應社會的訴求，向市民更好的
顯示當局施政為民、急民所急的施政作風，讓
市民都能分享到經濟增長的好處，感受到政府
關懷的溫暖。

對於每年的施政報告，社會都有聲音要求當
局派糖紓困。當局以往曾在庫房水浸的情況下
推出不少派糖措施，市民對當局派糖自然有較
高的期望。面對較大的通脹壓力，當局因應庫
房收入推出適當的派糖措施，既是回應社會的
訴求，也體現出對市民的照顧。不過，當局應
將更多的資源投放到長遠的扶貧政策，例如低
收入補貼、擴大交通津貼等，都需要持續及龐
大的資源投放。當局應兼顧紓困和扶貧、藍圖
和實惠並重，增強社會各界對未來的希望。

（相關新聞刊A3版）

期待施政報告重民生「暖民心」

■責任編輯：袁偉榮A3 重要新聞

政總拋寶牒 民建聯提8建言
冀施政報告關注醫療及地區發展 拓中醫改善元朗輕鐵

商界：減對沖恐現倒閉潮
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就強積金對沖遣散費及長期服務金比例

的問題，自由黨主席周梁淑怡昨日出席一個論壇後表示，自由黨聽到不
少工商界和中小企的強烈反響。她謂當年討論強積金時，勞工和商界已
深入討論有關事情並得到共識。工商界當時明確表示，強積金是作為勞
工退休或結束工作的保障，認為既然勞工已有強積金這重保障，遣散費
和長期服務金等保障便應取消，否則便會變成三重保障。現時工商界和
中小企很擔心，如果降低僱主利用強積金對沖遣散費的比例，將令大量
企業倒閉。周梁淑怡續稱，現時工商界流傳一種說法，謂現時可以創業
但不可倒閉，因為企業沒有能力再承擔巨額賠償。她強調，若不准對沖
將打擊大量企業，亦會衝擊香港營商成本狀況和整體競爭力。
民建聯副主席、立法會議員蔣麗芸表示，民建聯支持所有保障勞工的

政策，但有關強積金和遣散費涉及勞資雙方，非由政府負責，認為應由
勞僱會安排勞資雙方再商討是否作出新安排。
工黨主席李卓人則稱，工人是希望以強積金作為退休保障，但如果公

司每遣散一次，員工的強積金便會越來越少，失去了強積金保障退休生
活的原意。他期待施政報告能提出取消強積金對沖遣散費機制的方案。
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）強積金（MPF）制度本應是
透過僱主及僱員「共同供款」的理念，讓打工仔的退休生活
有更大保障，但根據現行法例，強積金的僱主供款部分卻可
與長期服務金或遣散費對沖，不少打工仔的強積金因而被對
沖淨盡。工聯會立法會議員鄧家彪指出，整體打工仔被對沖
掉的強積金金額，竟多於他們退休時可提取的總數，促請行
政長官梁振英盡快兌現競選承諾，取消對沖機制。

鄧家彪：對沖竟多過提取額
鄧家彪指出，由強積金計劃於2000年成立起，截至2013年
6月30日，共有多達207億元作對沖之用。而根據立法會資料
顯示，2008年至2012年9月間，共有270億元強積金被供款
人提取，當中竟多達106億元被用作對沖用途，比例高達
37%，較永久離開香港(30%)、退休/提早退休(28%)更多，因
僱員身故或永久喪失工作能力的僅佔5%。
鄧家彪又批評政府亦同樣運用對沖機制，剝削部門直接聘用

的合約員工。他舉例指，社署去年3月底，因外判綜援自力更
生計劃而遣散63名社區工作幹事，並向相關僱員發放遣散費，
「據我們追查得知，373萬元應付遣散費當中，竟有344萬元
從強積金中對沖掉，政府只需繳付區區7%遣散費」。他表
示，政府現時聘請逾1.2萬名合約員工當中，不少是既無約滿
酬金的福利，長期服務金/遣散費也要被「依法對沖」。
他批評，現行對沖制度根本摧毀了強積金的公眾形象和信

心，並縱容僱主不用成本輕易解僱年資長的員工，更會令打
工仔喪失管理強積金的動機，促請當局盡快取消。
張先生1996年加入一間公司任職船長，並於2009年3月退

休，獲公司支付19.5萬元長期服務金，並以為自己尚有約20萬元強積金
可在年屆65歲時提取。然而，張先生月前領取強積金累算權益時，始發
現只獲僱員供款部分的10.5萬元，僱主供款的10.5萬元因可與長期服務
金對沖，而金額數目又較長期服務金為少，故被全數扣除。

梁子穎：七成市民贊同取消
工聯會葵青區議員梁子穎指出，不少打工仔並不清楚現行的對沖機制，

往往到提取累算權益時才發現強積金被對沖掉。他又指出，工聯會去年一
項調查便發現，70%受訪市民認為對沖安排並不合理，希望當局取消。

■鄧家彪促請政府取消對沖機制。 聶曉輝攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政

長官梁振英將於本月15日發表新一份

施政報告，多名民建聯成員，昨日到

政府總部門外請願，希望新一份施政

報告能夠多關注醫療及地區發展。他

們還帶同一棵自製的許願樹，並向許

願樹拋上寫有各項訴求的寶牒，上面

寫上包括「興建中醫院」、「長者醫

療券加碼」、「改善急症室服務」、

「改善元朗輕鐵系統」等字樣，寓意

為市民祈福，希望梁振英能夠聆聽市

民訴求。

民建聯提出8項訴求（見表），該黨立法會
議員陳恒鑌表示，現時本港有大學提供中

醫及藥物的課程，以培育專業界人才，但是仍
然未有一所中醫院供學生實習及作職業發展，
建議當局盡快興建一所中醫院，提供門診及住
院服務，並作為培訓人才及中醫藥科研基地。
此外，陳恒鑌指出，香港另一個醫療優勢是
社會對中西醫認受性均高，亦越來越多市民使
用服務，當局應藉此優勢，擴展公營醫療系統
內的中醫服務，研究全面在醫院聯網內，針對
長者經常出現的慢性病、痛症及護理服務，提
供中醫住院及中西醫會診服務，以增加市民的
選擇，提高整體的醫療成效，並分擔對西醫服
務需求的壓力。

設深宵門診紓急症壓力
陳恒鑌還表示，為提升現有的公共醫療服
務，縮短輪候時間，要求當局因應人口增長及
高齡化，增加醫護人手，包括增加聘用海外醫
生的名額，紓緩醫護人員的壓力。而普通科門

診、專科門診及急症室服務，是公營醫療的重
要基石，為「服務鐵三角」。現時，公營的普
通科及專科是沒有 24 小時門診服務，若市民放
工後、三更半夜或在假日身體感到不適；或未
能成功預約普通科門診的病者，便要到急症室
或提供通宵門診服務的私家醫生看病，無形中
導致迫爆急症室服務，故此，要求加設深宵門
診，推動公私營協作，各自發揮角色，才能真
正做到「急病人所急」。

盼醫券門檻降至65歲
此外，為回應長者對醫療券的需求殷切，該

黨還希望政府能夠投放更多資源擴展有關計
劃，把合資格的申領年齡由70歲降到65歲，令
更多長者能夠受惠。同時，亦呼籲特首梁振英
要「牙齒當金使」，盡快成立大嶼山發展委員
會，統籌整個大嶼山發展及規劃，落實興建北
環線及改善元朗輕鐵系統。

■興建中醫院
■擴展公營中醫服務
■增聘醫護人員包括海外醫生
■改善急症室服務

■長者醫療券加碼
■發展北大嶼山
■興建北環線
■改善元朗輕鐵系統

製表：鄭治祖

團體倡單身貧戶納「低補」
香港文匯報訊（記者 陳廣盛）施政報告將於月中出爐，多個基層組
織都希望施政報告盡快落實低收入家庭補貼等扶貧措施，幫助低收入
家庭。近日有消息指，今次施政報告會為要供養未成年子女、月入低
於住戶入息中位數六成的在職貧窮家庭提供低收入補貼，但社區組織
協會和「爭取低收入家庭保障聯席」均對此表示失望，認為若政府新
增的扶貧政策，只聚焦援助有子女的在職貧窮家庭，預料將有17萬在
職貧窮戶無法受惠。
自政府去年訂立貧窮線後，社福界一直希望盡快推出低收入補貼，
協助在職貧窮家庭。社協指，很多基層家庭都入不敷支，收入未能支
付租金等基本生活所需，建議低收入補貼不應設資產審查，只要家庭
成員每月總工時140小時以上的3人家庭，月入低於18,200元，每月即
可獲2,600元補貼；4人家庭，月入低於21,840元，有3,120元補貼；6
人或以上的家庭，月入低於24,990元，可獲最多的3,570元補貼。

倡入息限額參照「交津」
有獨居劏房的市民表示，月入只有6,000多元，租金連水電已佔去

2,000元，生活捉襟見肘，但由於沒有子女，擔心沒法得到政府的補
助。社協強調，若政府推行低收入補貼，不應忽略這些沒有子女的在
職貧窮戶，而由於原本1人住戶的入息要低於 3,950 元才有補貼，很難
有人會合資格申請，故建議效法交通津貼的申請資格，1人住戶入息限
額增至 7,900 元，低於此數者，每月就可有790元的補貼。

無兒女失資格令人失望
「爭取低收入家庭保障聯席」昨日亦聯同「關注綜援低收入聯盟」、
「全港劏房居民大聯盟」等多個基層團體，在政府總部外的「公民廣
場」舉行集會，討論扶貧、房屋、社區經濟等議題，並提出建議。聯席
表示，若低收入補貼未能包括沒有子女的在職貧窮戶，將會令所有在職
貧窮戶相當失望。聯席又說，「我們跟政務司司長開閉門會議時，她曾
表示對將沒有子女的在職貧窮戶納入補貼範圍感到樂觀」，聯席希望政
府在未來一星期可以再三考慮。

在職婦盼增託兒服務

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）20
多名香港婦女勞工協會會員昨日帶同
子女到政府總部請願，希望施政報告
能改善在職婦女面對就業及家庭的兩
難處境。婦女勞工協會建議增加託兒
服務的名額、資助金額，以及落實家
庭友善政策，立法設立侍產假等。
請願人士拉起橫額及高呼「施政

報告要有性別角度」的口號，要求
政府要正視在職婦女的需要，她們
隨後又演出話劇，表達在職婦女家
庭面對的困境。婦女勞工協會總幹
事胡美蓮表示，現時在職婦女正面
對工種少、工資低、家庭和工作兩
重壓力、消費選擇少等困境。
胡美蓮同時提出多個建議解決

辦法，包括要求政府完善託兒服
務，增加託兒服務的名額、資助
金額以及提高社區褓姆照顧小童
年齡至12歲，使在職婦女不用擔
心子女的安危，可以專心從事長
時間的工作，「現時社會的託兒
服務嚴重不足，只有800個名額，
社區褓姆計劃又只是義工形式，
政府應該將計劃正職化，讓媽媽
們更有信心和安心」。
婦女勞工協會又要求政府落實家

庭友善政策，並將最低工資提高至
35元，及實行一年一檢；另建議政
府應發展社區經濟，如設立社區墟
市，增加婦女消費選擇，令她們的
生活不至被大型連鎖超市所控制。

8大建議內容

■香港婦女
勞工協會要
求增加託兒
服務。
陳廣盛攝

■多名民建聯成員昨到政府總部門外請願，並提出8大建議。 彭子文攝


